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Zusammentreffen dreier gleicher Buchstaben

Regel 1: Treffen beim Zusammensetzen von Wörtern drei gleiche 
Buchstaben zusammen, so bleiben alle erhalten:

Schiff + Fahrt 	 = Schifffahrt 
Kaffee + Ernte 	 = Kaffeeernte 
Genuss + süchtig 	= genusssüchtig

Ausnahmen: 
Mittag 	 (= Mitte + Tag, Trennung: Mit-tag), 
dennoch 	(= denn + noch, Trennung: den-noch), 
Drittel 	 (= dritter Teil, Trennung: Drit-tel)

Regel 2: Zur Erleichterung des Lesens darf auch mit Bindestrich 
geschrieben werden. 

Schiff-Fahrt, See-Elefant

Nicht zu empfehlen ist die Schreibung mit Bindestrich bei Zusammen-
setzungen mit Adjektiven oder Partizipien:

seeerfahren (nicht zu empfehlen: See-erfahren)

Verbinde:

Bett + Tuch = Betttuch oder Bett-Tuch 

Auspuff + Flamme =                                             oder                                                       

Schritt + Tempo =                                                 oder                                                       

Fluss + Strecke =                                                   oder                                                       

Tee + Ei =                                                 oder                                                       

Bass + Stimme =                                             oder                                                       

Fett + triefend =                                                               
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Wichtiges zur Konsonantenverdoppelung (z. B. 
nummerieren) und zur Umlautschreibung (z. B. Gämse)

Regel 1: Nach einem betonten kurzen Vokal folgt bei den meisten 
Wörtern ein doppelter Konsonant. Entscheidend ist die Abstammung 
(Wortfamilie) eines Wortes. Dabei zählen ck und tz als Doppelkonsonant: 
ck an Stelle von kk, tz an Stelle von zz.

Bei langen Texten muss man die Seiten nummerieren (wegen Nummer).
Im Sport ist Luca ein Ass (wegen Asse).

Das musst du dir merken:

Gebrannten Zucker nennt man Karamell. (wegen Karamelle) 

Ein Staubbesen mit langen Fransen heißt Mopp. (wegen moppen) 
Beim Lotto zählt der richtige Tipp. (wegen tippen) 

Ein berühmter englischer Tanz ist der Stepptanz. (wegen steppen) 
Ein ungeschickter Mensch ist ein Tollpatsch. (wegen toll) 

Für Deckenverzierungen braucht man den Stuckateur. (wegen Stuck) 

Viktoria wurde in der zweiten Reihe platziert. (wegen Platz)

Setze ein: 

Die Hexe Fata Morgana war ein A         in jeder Beziehung, 

aber kein To        patsch, unter einer Voraussetzung allerdings: 

Sie musste immer genügend Vorrat von ihrer Lieblingsspeise 

zu Hause haben, und das war Karame          . Dann war sie 

unschlagbar: Sie wusste den richtigen Ti          im Lotto, konnte, wenn der 

Stu         ateur beim Gipsen wieder einmal eine Sauerei gemacht hatte, in 

Sekundenschnelle mit dem Mo           das Schloss putzen und gleichzeitig 

mit dem abenteuerlichsten Ste            durch die Räume sausen. 
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Regel 2: Wörter, die den gleichen Stamm haben, werden gleich 
geschrieben. Es gilt das Stammprinzip. 

Stängel aus der Wortfamilie Stange

In manchen Fällen kann der Schreibende auf zwei Wortstämme  
Bezug nehmen:

Schenke von ausschenken oder Schänke von Ausschank

Finde selbst die Wortfamilien heraus, von denen die folgenden 
schwierigen Wörter abstammen: 

Wort stammt ab von:

behände (schnell, geschickt)

belämmert (betreten, eingeschüchtert)

Quäntchen (eine kleine Menge)

schnäuzen (Nase putzen)

Gämse (Alpentier)

überschwänglich (übertrieben, erregt)

aufwendig

aufwändig (Schreibweise ebenfalls möglich)

Setze ein:

Herr Hoppla stand ziemlich bel      mmert da. Er hatte 

kein Qu      ntchen Munition mehr in der Flinte und die 

G      mse hatte längst das Weite gesucht. Beh      nde 

war sie über die Felsen geklettert und schließlich 

verschwunden. Herr Hoppla schn      zte sich, fast hätte er eine Träne 

verloren, denn mit überschw      nglichem Gefühl war er auf die Jagd 

gegangen, aber leider war ihm an diesem Tag kein Glück beschieden.
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Fremdwörter

Regel 1: Das ph kann bei folgenden Fremdwörtern durch f ersetzt 
werden. Die Schreibweise mit f ist zu empfehlen: 

Biographie 
Delphin 
Graphik 
Grammophon 
Geographie  
Megaphon 
Mikrophon 
Phantasie 
phantasieren

Biografie 
Delfin 
Grafik 
Grammofon 
Geografie 
Megafon 
Mikrofon 
Fantasie 
fantasieren

Orthographie 
Paragraph  
Photographie* 
photogen 
Saxophon  
Stenographie 
Stereophonie

Orthografie 
Paragraf 
Fotografie 
fotogen 
Saxofon 
Stenografie 
Stereofonie

* nur mit f: Foto, fotografieren, Telefon

Regel 2: Die folgenden wichtigen Fremdwörter werden immer mit ph 
geschrieben. Präge sie dir gut ein: 

Alphabet 
Apostroph 
Asphalt 
Diphterie 
Diphthong

Hieroglyphe 
Katastrophe 
Morphium 
Phänomen 
Phantom

Pharisäer 
Pharmaindustrie 
Philharmonie 
Philosophie 
Physik

Prophet 
schizophren 
Strophe 
Triumph 
Typhus

Manche Wörter kannst du mit f schreiben, manche nur mit ph. Setze ein:

           antasie, Paragra            , Katastro           e, Biogra           ie, Pro           et,  

Al           abet, Gra           ik,             antom, Ty           us, Mor           ium,  

Saxo           on,            ysik,            otogra           ie, Tele           on
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Regel 3: Hier geht es um Doppelschreibungen. Jede Schreibweise  
ist erlaubt. Zu empfehlen ist jeweils die   markierte  :

Campagne –   Kampagne   
  circa   – zirka 
Circus –   Zirkus   
  Clip   – Klipp 
  Clips   –   Klips   
Club –   Klub   
  Code   – Kode

  Confiserie   – Konfiserie 
contra –   kontra   
Copilot –   Kopilot   
  Cordhose   – Kordhose 
  Coupon   – Kupon 
  Cousine   – Kusine (aber nur Cousin)  
  Credo   - Kredo

  Cellulitis   - Zellulitis Penicillin –   Penizillin 

  Ghetto   – Getto 
  Joghurt   – Jogurt

  Spaghetti   – Spagetti

Yacht –   Jacht   
  Yoga   – Joga

  Mayonnaise   - Majonäse

  Bouquet   – Bukett 
(Blumenstrauß)

  Kommuniqué   – Kommunikee 
(amtliche Mitteilung)

  Panther   – Panter   Thunfisch   – Tunfisch

  Necessaire   – Nessessär  
(Täschchen, Toilettenutensilien)

  Hämorrhoide   –   Hämorride    
(auch das o wird weggelassen!)

  Ketchup   – Ketschup

Regel 4: Für diese Fremdwörter gibt es nur mehr eine gültige 
Schreibweise. Bitte merken: 

Boutique 
Cabrio 
Charme 
charmant

Chicorée  
Chose  
Katarrh 
Coupé

Creme  
Facette 
Mafia 
Mohair

Myrrhe  
Sketch 
Soutane 
tranchieren


